

000190392

LIBROS

tijada en 1988 por una ley del Congreso. Esta consiste en amenazar con represalias y aun de rechazar el ingreso de productos extranjeros al mercado norteamericano, si los países exportadores no cumplen con prácticas "leales" de competencia. De este modo agresivo se intenta abrir los mercados externos a los productos norteamericanos.

Termina esta obra analizando las posibilidades de la Iniciativa para las Américas anunciadas por el presidente Bush en junio de 1990. Esta no dejó entonces de sorprender a los países de la región que solicitaban, a raíz de la crisis de la deuda externa, una corresponsabilidad del país del norte en la solución de la misma. Esta crisis estuvo determinada por el manejo que hizo en 1982 el Federal Reserve, de las tasas de interés. Por lo demás, el Plan Brady, respuesta de Estados Unidos a este asunto, no había sido considerado suficiente. Según el autor, la nueva propuesta de Bush está determinada por el contexto económico internacional en que los países se integran en bloques económicos particularmente la CEE y Japón con el Sudeste Asiático. Estados Unidos está ya integrado en un mercado común con Canadá y continuaría haciéndolo con México, Chile, Venezuela, Colombia hasta convertir las Américas en un mercado de 600 millones de consumidores. Esta perspectiva es para muchos tentadora...

Pero la propuesta es imprecisa en términos comerciales y financieros y no incluye políticas de corto plazo para llevarla a cabo. Es decir, no está claro que exista por el momento una voluntad política de ponerla en práctica. Supone la liberalización del comercio y del flujo de inversiones y, en todo caso, la modalidad de la negociación sería bilateral y no global, dejando en posición de debilidad a cada país frente a Estados Unidos. Sea lo que sea, esta propuesta es un fuerte incentivo a la integración entre grupos y subgrupos de países latinoamericanos y del

16 DIC. 1991

Caribe, entre los cuales existe un consenso creciente sobre la necesidad de modernizar las economías y así mejorar su competitividad para lograr una mejor inserción en el mercado internacional. Sin duda, este consenso se logra más fácilmente en el contexto de vuelta a la democracia que permite, por ejemplo a la CEPAL, presentar su estrategia de modernización productiva con equidad a la cual el autor adhiere.

En suma, se recomienda la lectura de este libro que clarifica en forma sintética, en base a una abundante bibliografía y un acopio considerable de datos empíricos, las discusiones teóricas actuales, sobre la posible evolución de la economía norteamericana, cuestión que afecta a la globalidad de los países, y más particularmente a los de América Latina. Esta obra proporciona un sólido punto de partida para la elaboración de políticas nacionales y regionales capaces de hacernos avanzar en el desarrollo regional integral dentro de un sistema económico globalizado que nos es sin duda desfavorable.

anul 6469 GAC

Historia e identidad de la Iglesia latinoamericana

Jorge Pinto Rodríguez, Holden Casanova Guarda, Fray Sergio M. Uribe Gutiérrez, o.f.m. cap., *Misioneros en la Araucanía, 1600-1900, Un Capítulo de Historia Fronteriza de Chile*, Colección Quinto Centenario, 38 I y II, CELAM, Bogotá, Colombia, (1990), 300 y 236 pp.

El Quinto Centenario de la Conquista-Evangelización de Iberoamérica constituye un apremiante desafío a conocer y evaluar lo que ocurrió, por encima de prejuicios triunfalistas o culpabilizantes. Así como la madurez de una persona supone aceptar los traumas de su historia personal, nuestra madurez como Iglesia debería pasar por asumir nuestra historia con sus aspectos positivos y negativos, sin pretender dorarla, ni quedarnos en una estéril autocomplacencia.

Por eso, no se puede sino celebrar todo esfuerzo serio por profundizar en el conocimiento de nuestra historia, como el realizado por investigadoras de la Universidad de La Frontera (Temuco) en un libro editado en 1988 y reeditado por el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), en junio del año pasado, en su Colección Quinto Centenario.

El primer tomo de este trabajo nos presenta tres estudios sobre los Misioneros en la Araucanía entre 1600 y 1900: *Frontera, Misiones y misioneros en Chile, La Araucanía (1600-1900)*, de Jorge Pinto Rodríguez; *Presentación Franciscana en la Araucanía, Las misiones del Colegio de Propaganda Fide de Chillán (1756-1881)*, de Holden Casanova Guarda, y *Las Misiones Capuchinas de Araucanía en la segunda mitad del Siglo XIX (1848-1901)*, de Fray Sergio M. Uribe Gutiérrez, o.f.m. cap.

En el segundo tomo se editan tres documentos: *Relación del viaje y misión de los Pehuenches (1758)*, de Fray Pedro Angel de Espíñeira O.F.M. en transcripción de Patricio Ceada y Liova Gamboa; la VII parte de *Chiliquique o Tratado de la Lengua Chilena* del P. Bernardo Havestadt, S.J., traducido y presentado por el P. Mauro Matthei, O.S.B., y la *Relación Histórica de las Misiones Capuchinas de Araucanía de Fray Fortunato de Drena, capuchino (1889)*, en traducción y notas de Fr. Sergio M. Uribe Gutiérrez, o.f.m. cap.

Los documentos manifiestan ya en su título su importancia. El segundo tienen una excelente introducción del P. Matthei, en la que se nos da la historia y el contexto histórico del documento. No ocurre lo mismo, desgraciadamente, con los otros dos. Esto es especialmente lamentable respec-

Historia e identidad de la Iglesia latinoamericana [artículo] J. M. A.

Libros y documentos

AUTORÍA

J. M. A.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia e identidad de la Iglesia latinoamericana [artículo] J. M. A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)